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14 июля в Администрации Гул-
рыпшского района состоялось со-
вещание по итогам работы района 
в первом полугодии 2023 года, в 
котором приняли участие Прези-
дент Республики Абхазия Аслан 
Бжания и Премьер-министр Алек-
сандр Анкваб.

С отчетным докладом выступил 
глава Администрации района Саид 
Харазия. Он сообщил, что доход-
ная часть бюджета Гулрыпшского 
района за первое полугодие 2023 
года выполнена на 104 %:

– При плане 116 млн рублей фак-
тические поступления составили 
120 млн рублей. Из них собствен-
ные доходы – 43 млн рублей при 
плане 39 млн рублей. 

С. Харазия начал с главных цифр. 
Далее он сообщил, что собствен-
ные доходы района по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года 
увеличились на 5 млн 350 тысяч 
рублей.

– Основным источником налого-
вых и неналоговых поступлений 
в общей сумме доходов бюджета 
является подоходный налог, – про-
должал докладчик. – За отчетный 
период 2023 года из 13 видов соб-
ственных доходов план выполнен 
по девяти. За первое полугодие 
2023 года в виде дотации из респу-
бликанского бюджета поступило 
25 млн 769 тысяч рублей при пла-
новом показателе 24 млн 900 ты-
сяч рублей и субсидии – 48 млн 
40 тысяч рублей.

Резервный фонд Президента 
послужил источником для оказа-
ния материальной помощи (всего 
было выделено 350 тысяч рублей) 
домовладельцам, пострадавшим в 
результате стихийного бедствия в 
октябре 2022 года. Из резервного 
фонда Кабинета Министров было 
выделено 3 млн 538 тысяч рублей 
на приобретение спецтехники для 
МУП ЖКХ Гулрыпшского района 
(закуплены два насоса, которые 
обеспечивают водой около шести 
тысяч потребителей).

– Расходная часть бюджета, – от-
мечено в докладе, – выполнена на 
94,4%. При плане 1 млн 419 ты-
сяч рублей фактические расходы 
составили 1 млн 264 тысячи ру-
блей. Основные расходы из бюд-
жета приходятся на образование 
– 44,8% от общей суммы расходов. 
Остаток свободных бюджетных 
средств на 01.07.2023 составляет 
14 млн 277 тысяч рублей.

На совещании прозвучали также 
отчеты о финансово-хозяйствен-
ной деятельности, результатах ра-
боты районного отделения МВД 
РА, подразделения Министерства 
по налогам и сборам, районного 
филиала РУП «Черноморэнерго» 
и другим важным направлениям 
жизни гулрыпшцев.

Затем к присутствующим обра-

тился Президент Аслан Бжания. 
Он отметил, что цель выездных 
совещаний – получить информа-
цию о делах в том или ином райо-
не из первых уст, непосредственно 
от руководителей – и района, и от-
раслевых подразделений.

– Перед визитом к вам я изучил 
материалы по району. Вижу опре-
деленную динамику, однако оче-
видно, что весь имеющийся и у 
района, и у республики в целом 
потенциал не раскрыт до конца, и 
надо придать нашей работе допол-
нительный импульс.

По статистике, до Отечествен-
ной войны народа Абхазии в рай-
оне проживали 55 тыс. жителей, 
сегодня численность населения 
– около 18 тыс. человек, и именно 
у вас один из самых высоких про-
центов занятости по всей Абхазии. 
Объем продукции сельского хо-
зяйства в советский период был в 
два раза больше, чем сейчас. Это 
безусловное свидетельство, что 
есть куда расти. 

Руководитель государства счи-
тает, что сельскохозяйственная 
отрасль – одна из наиболее при-
влекательных в инвестиционном 
плане: «Мы и сегодня поддержи-
ваем аграрную отрасль. Только в 
вашем районе Министерство сель-
ского хозяйства реализует про-
граммы на сумму в 8 млн рублей. 
Безусловно, это хорошо, посколь-
ку такого раньше не было, но этого 
очень и очень мало».

Аслан Бжания заметил, что ви-
дит схожесть проблем в различ-
ных районах страны.

 – Мы думаем о расширении на-

ших возможностей. И самая глав-
ная задача сегодня для нас, руково-
дителей страны, – как обеспечить 
безопасность граждан в самом 
широком смысле этого слова. Как 
это сделать, не имея на то соответ-
ствующих экономических возмож-
ностей? Поэтому мы можем долго 
говорить, обсуждать разные про-
блемы, но в конечном итоге воз-
можность решения большинства 
из них столкнется с проблемой не-
хватки средств в бюджете. Поэто-
му нам нужно параллельно решать 
проблемы по двум направлениям 

– обеспечивать безопасность госу-
дарства и развивать экономику, – 
обозначил первостепенные задачи 
глава государства.

Далее А. Бжания сообщил, что 
правительство по его поручению 
подготовило программу развития 
туристической отрасли.

«По этому поводу в стране раз-
вернулись дискуссии, обмен мне-
ниями, идет обсуждение и в Пар-
ламенте с участием общественных 
движений и партий. Это вопрос 
экономический, но его политизи-
ровали и свели к разговору о ри-
сках. У нас есть ответы на этот 
вопрос, мы расскажем о нашем 
видении, как обеспечить быстрый 
рост экономики, и надеемся, что 
все наши планы будут реализова-
ны», – сказал Президент.

Находясь на территории района, 
где расположен аэропорт (хоть де-
юре объект имеет не районный, 
а республиканский статус), Пре-
зидент не мог не коснуться темы 
восстановления воздушного со-
общения Абхазии с миром.

– Чтобы сделать это, чтобы ре-
ализовать проект, нужны большие 
вложения, которых у нас нет. Ин-
вестору предстоит взять на себя 
определённые риски, а мы со сво-
ей стороны должны предложить 
ему максимально удобные усло-
вия для работы.

Президент сообщил, что перего-
воры с инвестором уже идут, Меж-
правительственное соглашение 
подписано.

Конечно же, глава государства 
напомнил о планах Администра-
ции Гулрыпшского района исполь-

зовать прекрасные условия района 
для строительства отелей, работа 
которых принесет дополнитель-
ные поступления в бюджет.

– Программа развития туристи-
ческой отрасли нуждается в ва-
шей поддержке, поддержке наших 
граждан. Да, для инвестора всегда 
есть риски, и они понятны, но нам 
предстоит сделать все, чтобы их 
минимизировать. Некоторые люди 
говорят, что создаются какие-то 
анклавы, что это может привести 
к изменению демографической 
ситуации в Абхазии, но это не со-
ответствуют действительности. 
Закон об апарт-отелях исключает 
приобретение гражданства вла-
дельцами коммерческой недвижи-
мости, это четко прописано в до-
кументе, – сказал Президент.

В связи с развитием туристиче-
ской отрасли А. Бжания провел 
параллель, что спрос на свежую, 
экологически чистую сельскохо-
зяйственную продукцию заметно 
вырастет. 

Сегодня сельхозпродукция про-

Узнавать о ходе дел из первых уст –  вот цель поездок по районам
Гулрыпшцы подвели итоги работы за первое полугодие в присутствии руководителей государства

изводится на 2 млрд рублей, а За-
кон об апартаментах позволит уве-
личить ее производство в пять раз. 
Более того, мы сможем восстано-
вить большую часть инфраструк-
туры. Автомобильная, железная 
дороги, морские порты – во все это 
в советское время вкладывались 
колоссальные средства. У нас нет 
таких возможностей! Поэтому мы 
должны использовать такие совре-
менные механизмы, как инвести-
рование, и обеспечивать над ними 
контроль. Это поможет нам с раз-
витием экономики и бизнеса. Все 
взаимосвязано, и важные для раз-
вития государства задачи предсто-
ит решать нам. Именно мы с вами 
должны сделать все, чтобы наши 
граждане стали жить лучше, что-
бы качество жизни стало другим, 
чтобы наши люди не уезжали из 
республики, – так Аслан Бжания 
завершил свое выступление.

***
В тот же день Президент побы-

вал на месте строительства поли-
гона твердых бытовых отходов в 
селе Кацикыт. По плану полигон 
должен заработать в августе.

Начальник управления капитель-
ного строительства РА Тимур Агрба 
доложил Президенту, что первый 
этап работ завершен, оборудован 
котлован для отходов площадью 36 
га, уже установлена сортировочная 
линия, заказано оборудование для 
очистных сооружений.

Дорогу, по которой будут под-
возить мусор, еще предстоит от-
ремонтировать.

Второй – завершающий – этап 
работ предполагает непосред-
ственно строительство очистных 
сооружений.

 Т. Агрба представил схему, по 
которой будет работать полигон 
после того как его введут в эксплу-
атацию.

– Двенадцать человек будут еже-
дневно заняты на сортировке под-
возимого мусора, – разъяснил он. – 
Из общей массы завезенного будут 
извлекать металлические предме-
ты, стекло, оргстекло, пластик, бу-
магу, изделия из бумаги, то есть то, 
что не поддается гниению. Органи-
ческая масса будет сбрасываться в 
котлован и утрамбовываться. Когда 
котлован заполнится, будет произ-
водиться рекультивация.

Работы на объекте осущест-
вляются с октября 2021 года в 
рамках Инвестиционной про-
граммы содействия социально-
экономическому развитию Ре-
спублики Абхазия 2020–2022 гг. 
(заказчик строительства – УКС 
Республики Абхазия, подрядная 
организация – ООО «СитиЛайт»). 
Это масштабное сооружение, об-
щая сметная стоимость работ – 
136 млн рублей.

Соб. инф.
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Российские эксперты ритейла 
провели тренинги в Абхазии 

В ТПП РА 

(Окончание на 4-й стр.)

На днях в  конференц-зале 
Торгово-промышленной палаты 
Республики Абхазия прошли об-
разовательные курсы-тренинги, 
проведенные экспертами Рос-
сийской ассоциации экспертов 
ритейла – Шамилем Магоме-
довым, Максимом Бородай и  
Русланом Нигматуллиным для 
делового сообщества Абхазии.  
Тренинги проводились на такие 
темы, как «Маркетинг», «Стра-
тегия продаж», «Потребитель 
и покупатель», «Современные 
каналы сбыта», «Целеполагание 
выхода на рынок», «Ценовое по-
зиционирование», «Поиск кли-
ентов» и многое другое. 

Тренинги были организова-
ны в разных форматах, вклю-
чая лекции, групповую и ин-
дивидуальную работу, а также 
игровые формы. В течение двух 
дней конференц-зал был полон. 
Встреча проводилась в открытом 
формате, приглашались все за-
интересованные предпринима-
тели. Оказалось, что желающих 
принять участие в обучающих 
курсах-тренингах от опытных 
экспертов и коучей было мно-
го. Их участники – абхазские 

предприниматели, члены ТПП и 
Ассоциации молодых предпри-
нимателей Абхазии при Торгово-
промышленной палате – задава-
ли экспертам интересующие их 
вопросы и активно участвовали 
в дискуссиях, стремясь узнать 
больше о различных аспектах 
бизнеса, получить практические 
знания и поделиться опытом с 
коллегами. Кроме того, эти тре-
нинги стали отличной возмож-
ностью для знакомства пред-
принимателей друг с другом и 
установления дальнейшего со-
трудничества.

После завершения тренингов 
начальник Управления по ра-
боте с членами ТПП, предпри-
ятиями и общественными объ-
единениями Кира Зекир-оглы 
рассказала о том, как появилась 
идея этого образовательного 
проекта для бизнес-сообщества 
Абхазии. По её словам, в   2019 
году Палата впервые получила 
приглашение от Российской ас-
социации экспертов ритейла для 
участия  в санкт-петербургском 
форуме «Мир ритейла на Неве», 
куда ТПП отправилась с первой 
группой абхазских предприни-
мателей.  Именно там зароди-
лись прекрасные отношения с 
Российской ассоциацией экспер-
тов ритейла  и была достигнута 
договоренность о подписании 
соглашения. «Наши предприни-
матели были в восторге от семи-
наров и тренингов, проходивших   
в рамках этого форума. И у нас 
появилась идея привезти экспер-
тов в Абхазию. Показать, что у 
нас есть такие друзья – эксперты 
и потрясающие люди, помогаю-
щие Абхазии, а также обучить 

большее количество предприни-
мателей», – сказала Кира Зекир-
оглы. 

Она  поблагодарила  всех  
участников тренинга и вырази-
ла надежду, что приобретенные  
навыки и знания помогут  пред-
принимателям достичь  новых 
высот в своем деле. И отметила, 
что Палата  планирует проводить 
аналогичные контакты и в буду-
щем.

Что касается Российской ас-
социации экспертов рынка ри-
тейла, то она была образована в 
России в ответ на запросы участ-
ников рынка розничной торговли 
и связанных с ним отраслей, и в 
настоящее время проводит рабо-
ту по различным направлениям. 
Участвует в работе по совершен-
ствованию нормативно-право-
вой базы отрасли, оперативному 
разрешению конфликтных ситу-
аций в сфере ритейла, совершен-
ствованию системы кадров, вне-
дрению новых технологий. 

Ассоциация на постоянной 
основе организует консультаци-
онную и методическую помощь 
своим членам, содействуя наибо-
лее эффективному решению воз-

никающих вопросов. В рамках 
своей компетенции  Российская 
ассоциация экспертов рынка 
ритейла представляет интересы 
членов Ассоциации в государ-
ственных и муниципальных ор-
ганах власти. 

Соглашение о сотрудничестве 
между Торгово-промышленной 
палатой Республики Абхазия и 
Российской Ассоциацией экс-
пертов рынка ритейла было под-
писано в июне 2021 года в Мо-
скве. Мероприятие состоялось в 
рамках VII Международного фо-
рума бизнеса и власти «Неделя 
Российского ритейла».

С абхазской стороны соглаше-
ние подписала президент ТПП 
Тамила Мерцхулава, с россий-
ской стороны – президент рос-
сийской Ассоциации экспертов 
рынка ритейла, руководитель 
Дирекции международного фо-
рума бизнеса и власти «Неделя 
Российского ритейла» Андрей 
Карпов. Соглашение подписано 
с целью обоюдной поддержки 
организаций и взаимовыгодного 
сотрудничества.

Документ включает в себя об-
мен консультациями, создание 
обучающих площадок для благо-
приятных условий при осущест-
влении взаимодействия членов 
каждой из сторон с производи-
телями и ритейлерами, а также 
иными участниками рынка.

Тренинги от российских экс-
пертов ритейла, можно сказать, 
стали  важным шагом в развитии 
бизнеса в Абхазии, и этот проект 
будет способствовать повыше-
нию уровня знаний и навыков аб-
хазских предпринимателей.

Эсма АРДЖЕНИЯ 

7 июля. Гостеприимный зал 
в Посольстве Российской Фе-
дерации в Республике Абхазия. 
Сегодня здесь праздник, по-
священный сохранению тради-
ционных семейных ценностей 
и духовно-нравственному вос-
питанию детей и молодежи, – 
День семьи, любви и верности. 
Указ об установлении этого 
праздника подписан Прези-
дентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным, и от-
мечается он 8 июля. День этот 
выбран неслучайно. Именно 8 
июля – день памяти святых су-
пругов князя Петра и Февронии 
– покровителей христианского 
брака. Мощи их хранятся в го-
роде Муроме Владимирской об-
ласти, где и организуется яркое, 
многолюдное, запоминающееся 
общение. Этот памятный день-
праздник стал востребованным 
и любимым не только в России, 
он «укоренился» и во многих 
других православных странах. 
Исключением не стала и наша 
Абхазия.

Красивое, яркое, по-семейному 
очень уютное торжество про-
фессионально и душевно ведут 
сотрудник представительства 
Россотрудничества в Абхазии 
Наталья Каюн, руководитель 
этого представительства Дми-
трий Федотов, советник По-
сольства РФ Александр Шере-
мет: слова приветствий всем 
собравшимся; представление 
сегодняшних «виновников тор-
жества»; напоминание об уч-
реждении Дня семьи, любви и 
верности; небольшой экскурс в 
историю праздника в Абхазии – 
в нашей стране он проводится с 
2009 года, уже почти 50 семьям 
вручены медали за верность се-
мейным устоям, основанным на 
взаимной любви и уважении, за 
воспитание детей достойными 
гражданами своей страны, за 
ответственность перед обще-
ством.

Сегодня организаторы при-
ветствуют, поздравляют, желают 
дальнейшего благополучия тем 
семейным парам, чья совмест-
ная жизнь насчитывает десяти-
летия. Это Константин Несторо-
вич Думаа и Ирина Анатольевна 
Вардания; Геворк Ованесович и 
Варсеник Галустовна Гараняны; 
Константин Архилеевич и На-
талья Васильевна Эйдис. Эти 
семьи, как и многие в нашей 
республике, сохраняют тради-
ционные семейные ценности, 
глубоко почитаемые в Абхазии, 
воспитали детей и воспитывают 
внуков в лучших нравственных 
традициях, передают им свой 

профессиональный и жизнен-
ный опыт.

Обстановка в зале Посоль-
ства непринужденная, довери-
тельная. Участники праздника с 
удовольствием вспоминают со-
бытия, значимые и шутливые, из 
жизни сегодняшних «юбиляров» 
– они ведь в Абхазии люди из-
вестные.

Приветствуемые долгими и 
искренними аплодисментами 
«виновники» сегодняшнего тор-
жества в порядке «старшинства 
по семейному стажу» пригла-
шаются для получения медалей, 
Почетных грамот и прекрасных 
букетов белых роз. Правда, исто-
рия гласит, что символом любви 
и верности в этот знаменатель-
ный день является белоснежная 
ромашка, но белые розы, исто-
чающие чарующий аромат, по 
мнению всех присутствующих, 
никак не могут негативно по-
влиять на красоту и значимость 
всего происходящего.

По просьбе участников и веду-
щих этого праздника уже закон-
ные и достойные обладатели на-
град рассказывают о годах своих 
семейных будней.

 
Константин Несторович 

Думаа и Ирина Анатольевна 
Вардания

Константин Думаа – извест-
ный в Абхазии государственный 
и политический деятель, ученый, 
профессор-консультант кафедры 
философии и культурологи Абхаз-
ского государственного универ-
ситета. Он – заслуженный работ-
ник высшей школы Республики 
Абхазия, кавалер ордена «Ахьдз-
Апша» третьей степени. 

Жизнь Ирины Вардания связа-
на с педагогической деятельно-
стью. Она и автор-составитель 
учебника «Русский язык» для аб-
хазской школы, многих учебно-
методических пособий. Работает 
научным сотрудником в Инсти-
туте педагогики при Министер-
стве просвещения Абхазии. За 
большие заслуги в педагогиче-
ской деятельности ей присуж-
дено звание «Заслуженный учи-
тель Республики Абхазия», она 
– кавалер ордена «Ахьдз-Апша» 
третьей степени. В советский пе-
риод была награждена Почетной 
грамотой Министерства образо-
вания СССР.

Семья Думаа-Вардания. За 
57 лет совместной жизни в ней 
случалось разное. Были и празд-
ники, были и тяжелые дни. Но 
выстоять в любой ситуации по-
могали взаимопонимание, вза-
имоподдержка, доброта друг к 
другу, умение всегда и вовремя 

найти самое нужное и необходи-
мое слово. Разделяют семейные 
устои и традиции и две дочери, 
они – достойные граждане Абха-
зии. У старшей дочери Натальи 
– сын и дочь, которые сегодня, 
ориентируясь на свое дорогое 
и любимое старшее поколение, 
тоже ответственно исполняют 
трудовые обязанности. А млад-
шая в семье дочь Вика – член 
Союза журналистов Абхазии, ее 
телепередача «В гостях у Вики 
Думава» на «Абаза-ТВ» попу-
лярна, ее в Абхазии с интересом 
смотрят очень многие

 
Геворк Ованесович 

и Варсеник Галустовна 
Гараняны

Ими вместе пройдено 48 лет. 
Живет и трудится семья в род-
ном Гагрском районе. Биография 
Геворка Гараняна определена 
зоотехническим факультетом 
Донского сельскохозяйственно-
го института. В советское вре-
мя он работал зоотехником в 
колхозе, главным зоотехником в 
Управлении сельского хозяйства 
Гагрского района, в Гагрском 
молочном совхозе-комплексе. 
Сейчас он заведует отделом 
сельского хозяйства Админи-
страции Гагрского района. А у 
Варсеник Гаранян – диплом об 
окончании Сочинского медицин-
ского училища. Много знаний, 
души, любви вкладывала она в 
свое призвание, работая в род-
домах Адлерского района и по-
селка Цандрыпша, а обязанности 
медсестры выполняла, работая в 
пансионате «Спорт» в Гагрском 
районе. Сейчас Варсеник уже на 
пенсии, но отдыхать не прихо-
дится – помогает дочери Рузанне 
воспитывать ее пятерых детей, а 
значит, своих трех внучек и двух 
внуков.

Семью эту в Гагрском районе и 
хорошо знают, и уважают.

 
Константин Архилеевич 
и Наталья Васильевна 

Эйдис 
С 20 января 1991 года – дня их 

свадьбы – прошло 32 года. И это 
годы жизни счастливой семьи. 
Константин Эйдис, грек по на-
циональности, родился в селе 
Дранде Гулрыпшского района. 
Отслужив в рядах Советской ар-
мии в Хабаровске и вернувшись 
домой, начал работать в столяр-
ном цехе леспромхоза, потом – 
шоферские будни. Вся его жизнь 
– это работа в родном селе. Ро-
дом из Гулрыпшского района и 
Наталья Бондарева. Хотя мате-

Если семья уже родилась, то…
День семьи, любви и верности
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Очамчыре выпадает сектор «Шанс»
Интервью с заместителем главы Администрации 

Очамчырского района Отаром Акаба
Долгое время Восточную часть Абхазии назы-

вали депрессивной. Сегодня, в пору активного об-
новления города и района, очамчырцы смотрят 
в будущее с надеждой. И не только смотрят, но 
и строят планы, открывают собственное дело, 
подстраиваясь под новые веяния. Поговорим о 
том, как и чем живёт город в настоящее время,   
поговорим о хорошем и плохом, обозначим глав-
ные проблемы.

Набережная ‒ гордость жителей. И недаром  
ведь она имеет протяженность практически 
во всю длину приморского города, вдоль нее в со-
ветское время были высажены редкие виды веч-
нозелёных деревьев, дарящих тень и прохладу в 
жару, а в вечернее время ‒ экзотический аромат. 
Основная, центральная, часть набережной в 
предыдущие годы была заасфальтирована, заса-
жена декоративными растениями. А в прошлом 
году силами Администрации Очамчырского 
района покрытие набережной продолжили, но 
уже цветной брусчаткой. Вдоль набережной на 
средства, дружно собранные горожанами, были 
установлены новые скамьи и урны. 

Рядом с футбольным стадионом им. В. Дара-
селия высажены пальмы, сооружен небольшой 
фонтан с питьевой водой и построена обшир-
ная площадка со спортивными тренажёрами. 
Так образуется в городе своего рода целый ком-
плекс спортивных учреждений. Ведь в непосред-
ственной близости от стадиона и спортивной 
площадки находится детско-юношеская спор-
тивная школа Очамчырского района и спортив-
но-гостиничный комплекс «Жемчужина», где 
есть залы борьбы и бокса.

Въезжающих в город первым делом встречает 

море. Море и ряд 
красавиц пальм, 
в ы с а ж е н н ы х 
прошлой весной. 
Здесь же заас-
фальтировали 
прогулочную до-
рожку, а через 
дорогу организо-
вали автопар-
ковку. Жители 
Очамчыры, ко-
торые радост-
но отмечают 
п о з и т и в н ы е 
перемены, даже 
создали видео-
ролик по этому 
поводу. Ночное шоссе, шум прибоя и ‒ силуэ-
ты пальм, увитых сверкающими гирляндами.  
«Пусть тебе приснится Пальма-де-Майорка...» 
– поет М. Шуфутинский. И мы вместе с ним 
поддаемся романтическому настроению.

Открылся курортно-оздоровительный ком-
плекс «Черноморская жемчужина», в котором 
есть возможность разместить около 700 ту-
ристов. А значит, распахнуты двери для таких 
видов деятельности, как ресторанный, развле-
кательный, сувенирный, экскурсионный и иные 
виды бизнеса. Что же, перемены налицо. Но в 
городе остается много нерешённых проблем. О 
том, как планирует с ними справляться руко-
водство района, мы поговорили с заместителем 
главы Администрации Очамчырского района 
Отаром Дауровичем Акаба.

‒ Отар Даурович, расскажи-
те, пожалуйста, об основных 
направлениях работы Админи-
страции сегодня.

‒ Вода, свет и дороги ‒ это три 
направления, которые требуют 
незамедлительного внимания. К 
концу года мы планируем обе-
спечить круглосуточную подачу 
воды в Очамчыре. Уже закончена 
постройка водозаборного соору-
жения в селе Мыку, откуда пой-
дет подача воды. А в Очамчыре 
начинается восстановление ре-
зервуаров.

В центральной части города 
водопроводная система за долгие 
годы обветшала полностью, и мы 
постепенно ее обновляем. В тече-
ние прошлого и нынешнего года 
был заменен трубопровод общей 
протяженностью 1230 метров во-
круг Центрального рынка и по 
улице Лабахуа.

Рынок является одной из самых 
оживленных частей города, 30 
лет здесь не было ремонтных ра-
бот. В прошлом году мы сделали 
укладку асфальта вокруг и на са-
мой территории рынка.

К курортному сезону завершена 
укладка брусчаткой на большом 
участке набережной, от Школы 
искусств (площади Конституции) 
до Центрального стадиона им. 
Виталия Дараселия. Руководством 
курортно-оздоровительного ком-
плекса «Черноморская жемчужи-
на» в дар городу Очамчыре было 
передано более 6000 квадратных 
метров брусчатки. Ее было реше-
но использовать для покрытия на-
бережной. Укладка будет произве-
дена на тех участках, где асфальт 
имеет повреждения.

Наша набережная ‒ это любимое 
место отдыха горожан, сюда при-
ходят, чтобы отдохнуть после рабо-
чего дня, встретиться с друзьями. 
Конечно, расстраивает вид встре-
чающихся заброшенных домов, 
которые расположены на первой 
линии. Мы будем вести учёт каж-
дого такого домовладения, связы-
ваться с хозяином и выяснять, как 
планируется приводить в порядок 

разрушенный дом. Понятно, что 
многие хозяева не имеют средств 
на восстановление или ремонт, 
но проблема актуальная, нельзя 
оставлять город в таком виде.

‒ Как сегодня решается во-
прос с незаконным выгулом в 
черте города крупного рогатого 
скота?

‒ В прошлом году мы закрыва-
ли беспризорных коров на специ-
альном пастбище, кормили и пои-
ли их, пока не приходили хозяева. 

Бирковали животных, взимали 
штраф с хозяев. Недавно с депу-
татами Очамчырского районного 
Собрания мы обошли 25 домов-
ладений, хозяева которых дер-
жат коров, замеченных в городе. 
Предупредили владельцев о том, 
что будем ужесточать меры за 
выгул животных в черте города. 
Было заказано около 300 бирок, 
теперь уже ветеринары будут от-
мечать каждую корову в каждом 
домовладении. Чтобы потом про-

С тех пор как «Роман с кокаи-
ном» М. Агеева в 1934 году стал 
доступен читателям, в мире не 
стало меньше пороков. Они ста-
ли изощреннее, обнажаются с 
каким-то чудовищным бесстыд-
ством и порой даже выдают себя 
за добродетель.

Наверное, поэтому сегодня 
произведение, повергшее обще-
ство в шок почти сто лет назад, 
воспринимается иначе. Хотя не-
вероятная боль, горечь, бессилие 
– они так же мучительны. 

Тот, кто пережил в реальности 
или явился свидетелем трагедии 
ближнего, воспринимает новую 
работу театра как нож в сердце. 
И в этом случае нет обезболива-
ющего, которым можно было бы 
заглушить остроту боли… 

Более двух часов идет спек-
такль, и каждая минута – в не-
вероятном напряжении. Рабо-
та актеров (в спектакле заняты 
представители молодого поколе-
ния труппы) столь точна и гар-
монична, что зритель выходит из 
зала с ощущением – утрата раз-
ума подобна пандемии: болезнь 
так заразна, что не спрятаться от 
нее нигде. 

Признаюсь в личных чувствах: 
накал нетерпения в ожидании 
именно этой премьеры был высок 
как никогда. И не только потому 
что я знала: актеры, несомненно, 
готовы к воплощению столь слож-
ного и многослойного произведе-
ния, и не потому, что сам роман 
так и остался в истории литерату-
ры самым загадочным, скандаль-
ным, откровенным и потому мно-
гими в первой половине XX века 

меняются новейшие технологии, в 
том числе и лазерная проекция, что 
потрясающе создает иллюзорный 
мир. Для этого в театре было заку-
плено новое оборудование. (Окончание на 4-й стр.)

ще было найти хозяина и взимать 
штраф за беспризорное хождение 
коров и порчу декоративных на-
саждений. Удивительно, но факт 
‒ штраф в 300 рублей получает 
владелец за выгул одной коровы 
и такой же штраф получает хозя-
ин за выгул нескольких коров.

‒ Отар Даурович, есть ли у 
города Очамчыры градостро-
ительный план? Чтобы пони-
мать, каким станет наш город 
через какое-то время.

‒ Да, конечно, есть много за-
думок в плане строительства как 
у Администрации, так и у жите-
лей. Поэтому градостроительный 
план нужен, и мы собираемся за-
няться его разработкой.

‒ Скажите, что планируется 
сделать со зданием, где до не-
давнего времени располагалась 
Школа искусств? Ведь это стро-
ение, возможно, самое старое в 
городе. Были упоминания о том, 
что ему более ста лет.

‒ В этом здании раньше распо-
лагался райисполком, затем му-
зыкальная школа, которая стала 
впоследствии школой искусств. 
Сейчас оно находится в ветхом 
состоянии, поэтому Школе ис-
кусств пришлось «переехать» в 
другое место, напротив Адми-
нистрации. Приезжала комис-
сия из Управления капитального 
строительства, была проведена 
экспертиза. Здание ещё можно 
спасти, но нужны серьезные вло-
жения. Впоследствии планиру-
ется ему вернуть статус Школы 
искусств.

‒ Есть ли в планах создание, 
постройка музеев, выставоч-
ных залов?

‒ Да, в первую очередь, мы счи-
таем, надо почтить память тех, кто 
воевал за Родину в Отечественной 
войне народа Абхазии. Предпо-
лагаем построить в парке, что 
рядом с прокуратурой,  музей Бо-
евой Славы.

‒ Как Вы считаете, что-то от-
личает очамчырцев от жителей 
других районов Абхазии? И в 
завершение, что нас ждёт через 
10 лет?

‒ Очамчырский район ‒ это 
абжуйская Абхазия, здесь и со-
хранились ещё традиции абжьы-
уаа. А вообще, очамчырцы ‒ это 
дружный, весёлый народ. Что нас 
ждёт через 10 лет? Я думаю, на-
деюсь, что Очамчыра вернётся к 
прежнему великолепию, но уже в 
новом формате.

Фаина КОНДРАТЬЕВА,
собкор газеты «РА» 

по Очамчырскому району

СОН РАЗУМА РОЖДАЕТ ЧУДОВИЩ…
На сцене РУСДРАМа состоялась премьера спектакля «Роман с кокаином»

воспринимаемым с ханжески 
омерзительными гримасками.

А потому, что наше время за-
селено пороками так густо, что 
воздух становится вязким, как со-
знание, одурманенное кокаином. 
Хотя кокаин – это лишь вещество, 
вызывающее смерть мозга. Одна-
ко мы по опыту современных за-
каленных людей знаем, что так 
же безвозвратно наш мозг губят 
алчность, жестокость, зависть, 
злоба, ненависть, способные до-
вести до убийства, самоубийства, 
смерти, ухода в ничто.

Даже всесильная Любовь не 
способна противостоять паде-
нию в преисподнюю: все больше 
человека в человеке побеждает 
скот. И это вползающее в душу 
скотство так удивительно есте-
ственно показано, что у зрителей 
возникает удушливое чувство 
гадливости. А за ним приходит 
сострадание...

Почти каждый выходящий из 
зала зритель (многие были в сле-
зах, некоторые вообще спешили 
уйти и не делиться впечатлени-
ями, слишком жуткие были раз-
бужены воспоминания и ассоци-
ации) говорил, что этот спектакль 
невероятно современен, что он о 
нас, что они непременно придут 
еще раз с детьми и их друзьями, 
потому что вот так со сцены ты 
получаешь урок, который прямо 
раскаленной каплей падает куда-
то вглубь сознания. И остается. 
Как заповедь. 

Я неслучайно отметила, что ро-
ман многослоен. Так же много-
слоен и спектакль. Для упрочения 
этой многослойности в нем при-

Кроме того, в глубине сцены 
на специально установленном  
экране постоянно транслируется 
происходящее на сцене – только 
в черно-белом варианте, и у зри-

теля есть возможность видеть 
происходящее с другой стороны. 
Этот прием можно расценивать 
и как дневник главного героя 
Вадима Масленикова, а можно 
как знакомое практически каж-
дому из нас ощущения наблюда-
теля – ведь у многих из нас есть 
привычка смотреть на себя со 
стороны. Будто не сами живем, а 
смотрим, как кто-то другой жи-
вет вместо нас: вот я вышел из 
новенького белого «мерседеса» 
последней модели, вот я подхожу 
к своей прекрасной девушке. Я в 
белоснежном костюме и кремо-
вой рубашке…

Это не самая позитивная при-
вычка, и возникает она от празд-
ности, от отсутствия настоящего 
дела. А когда жизнь кипит, и ты 
чувствуешь себя полезным, по-
нимаешь, что твои знания, твой 
опыт, пусть даже и небольшой, 
нужны людям, и тебя ждут, хотят 
видеть, ты даешь миру все, что 
можешь, и готов дать, вот тогда 
тебе некогда рефлексировать. Ты 
живешь по-настоящему. 

Так живет РУСДРАМ, потому-
то театр и оказался в силах 
взяться и довести до конца та-
кой грандиозный замысел. За-
мысел, конечно, генерального 
директора Ираклия Хинтба, а 
поставил спектакль и выступил 
в роли художника-постановщика 
приглашенный режиссер Роман 
Кочержевский. Художник по све-
ту – Константин Бинкин, видео-
художник – Игорь Домашкевич, 
художник по костюмам – Наташа 
Шпанова.
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Объявления

Государственный комитет 
по связи, массовым коммуникаци-

ям и цифровому развитию Республи-
ки Абхазия объявляет о проведении 
конкурса на разработку и создание 

инженерной инфраструктуры 
государственного центра 

обработки данных 

Во исполнение Постановления Кабинета Министров Ре-
спублики Абхазия №131 от 30 ноября 2022 г. «Об утверж-
дении ведомственной среднесрочной целевой программы 
«Создание единой системы формирования, хранения, ис-
пользования и защиты государственных информационных 
ресурсов и баз данных» Государственный комитет Респу-
блики Абхазия по связи, массовым коммуникациям и циф-
ровому развитию объявляет конкурсы. На выполнение 1-го 
этапа программных мероприятий ПКМ РА №131 от 30 но-
ября 2022 года – разработка и создание инженерной инфра-
структуры государственного центра обработки данных. 

Предложение по участию в конкурсе и предполагаемые 
условия (конкурсная документация) размещены в свобод-
ном доступе на сайте Государственного комитета Республи-
ки Абхазия по связи gks.apsny.land. 

Коммерческие предложения (проекты) принимаются в 
срок до 7 августа, 15:00, по адресу: г. Сухум, ул. Генерала 
Аршба, 38, либо на электронную почту mail@gksra.org 

Контактное лицо: заместитель председателя Ратия Ро-
ланд Русланович. Тел +7(840)229-79-96.

Выставка работ одного из 
видных абхазских живописцев 
Виссариона Цвижба «Дорога в 
гору» открылась 11 июля в Цен-
тральном выставочном зале 
Союза художников Абхазии. 

Не правда ли, символичное 
название? Ведь каждый человек 
в жизни стремится преодолеть 
свою гору, достичь её вершины, 
и удаётся это, к сожалению, да-
леко не каждому. Нужны и силы, 
и терпение, и удача. 

Дорога в гору Виссариона 
Акуновича Цвижба продолжа-

ется. В этом году 5 августа ему 
исполнится 80 лет. Более 60 лет 
он отдал живописи, создал не-
мало значимых, интересных, 
содержательных работ. На от-
крытии выставки директор Цен-
трального выставочного зала 
Эльвира Арсалия отметила, что 
говорить о творчестве Виссари-
она Цвижба в масштабе одной 
выставки крайне сложно, ведь 
живописи он посвятил всю свою 
жизнь. Она подчеркнула, что эта 
экспозиция не только дает пред-
ставление о всех шагах его твор-
чества, но и знакомит с работа-
ми, которые были им созданы 
недавно. 

«После дождя», «Цабал», 
«Песня гор», «Рождение чуда», 
«Рождённая со мной гора» ‒ эти 
и другие картины приковывали 
взоры посетителей. Они рас-
сказывали не только о том, как 
прекрасна природа Абхазии, по-
казывали бытовые зарисовки, но 
и напоминали о важных трагиче-
ских событиях в истории народа. 
Названия работ из цикла Апси-
лаа (Апсилия): «Латская траге-
дия», «Депортация дальцев», 
«Самоубийство цебельдинцев», 
«После тяжёлых Мартовских 
дней» и другие говорят сами за 
себя. Художник не остаётся в 
стороне от волнующих сердце 
непростых и больных для людей 
тем. Его картины построены на 
основе открытых ярких цветов, 
отличаются глубиной содержа-
ния, философским обобщением 
мира. Главные темы его работ 
‒ материнство, дети, трагедия 
войны, и они общие в миро-
вом искусстве, но выражены 
художником по-своему. Может 
быть, потому, что он сам был 
участником Отечественной во-
йны народа Абхазии, потому, что 
он отец большого семейства, у 
него шесть дочерей. Он остро 
чувствует и передаёт в картинах 
переживания матери и ребёнка в 
нередко жестоком мире. 

Виссарион Акунович Цвижба 
родился в селе Члоу Очамчырско-

го района в 1943 году. В 1972 году 
закончил Тбилисскую государ-
ственную академию художеств, 
факультет живописи, член Союза 
художников Абхазии с 1976 года, 
был директором  Сухумского 
художественного училища. Кар-
тина Виссариона Цвижба «Гора, 
родившаяся вместе со мной» 
была удостоена первой премии 
на ежегодном конкурсе Союза ху-
дожников Абхазии в номинации 
«Лучшая работа 2013 года». 

Произведения Виссариона 
Цвижба находятся в Государ-
ственной национальной картин-
ной галерее Абхазии, в худо-
жественном фонде и в частных 
коллекциях России и других за-
рубежных стран. 

В интервью корреспонденту 
«РА» Виссарион Цвижба сказал: 
«Я никогда не писал картины 
по заказу. Вначале продумы-
ваю тему, она как бы зреет во 
мне, многое переосмысливаю, 
происходит внутренняя работа 
души, потом приступаю к ра-
боте, многое не нравится, часто 
переделываю, пока не получит-
ся то, что задумал. У меня есть 
идеи, которые буду воплощать в 
жизнь».

На выставке представлено бо-
лее 70 работ художника. 

ЛЕЙЛА ПАЧУЛИЯ

Если семья 
уже родилась, то…

ринских забот хватало – росли 
в семье три дочери: Кристина, 
Надежда и Анастасия, она ра-
ботала: в швейном цехе, потом 
в столовой. И всегда она была и 
есть сегодня – верной помощни-
цей мужа.

Все три дочки окончили фи-
зико-математический факультет 
Абхазского госуниверситета, ра-
ботают по специальности.

В Дранде все знают: семья Эй-
дис – пример крепости семей-
ных уз, и в основе всего – нрав-
ственные и духовные ценности, 
трудолюбие, готовность всегда 
оказать поддержку в ней нужда-
ющимся.

…К семьям, являющимся об-
разцом добропорядочности, тру-
долюбия, любви, верности, обра-
тились со словами приветствий 
и поздравлений управляющий 
Абхазской православной церко-
вью, иерей Виссарион, предсе-
датель Совета старейшин Абха-
зии Аполлон Думаа, настоятель 
храма в Каманах игумен Игна-
тий и другие. Все они отметили 
огромную важность учреждения 
праздника – Дня семьи, любви и 
верности и подчеркнули его осо-

бую значимость для сохранения 
и укрепления в семьях, живущих 
в Абхазии, духовных, нравствен-
ных традиций абхазского наро-
да.

Когда завершилась часть 
праздника, которую надо на-
звать официальной, но которая 
своей непринужденностью, до-
брожелательностью, сердечно-
стью никак не соответствовала 
этому эпитету, дружеское обще-
ние продолжилось а-ля фуршет 
за бокалом шампанского с вкус-
ными пирожными и фрукта-
ми.

…Прекрасная традиция. Она 
сама по характеру ее ведения но-
сит воспитательный характер. А 
это в любом обществе никогда не 
бывает лишним. Поэтому пусть 
традиция крепнет. И до новых 
таких встреч!

А это – снимок на память о 
близком душе событии. Справа 
налево: Наталья Каюн, Геворк 
Гаранян, Константин и На-
талья Эйдис, Ирина Вардания 
и Константин Думаа, секре-
тарь Общественной палаты 
Абхазии Гули Кичба, иерей Вис-
сарион с внуком, Дмитрий Фе-
дотов.

   Лилиана ЯКОВЛЕВА

Государственная инспекция Республики Абхазия по ка-
рантину растений сообщает руководителям госхозов, агро-
фирм, предприятий, организаций, а также владельцам при-
усадебных участков о том, что необходимо принять меры 
по ликвидации опасного для человека карантинного сорняка 
– амброзии полыннолистной во всех местах ее произраста-
ния до начало цветения.

При этом возможно использование агротехнических и хи-
мических способов, а именно: скашивание, перепашка, куль-
тивация и выдергивание сорняков с соблюдением всех мер 
предосторожности.

За справками обращаться по адресу: г.Сухум, ул.Гулия,  
28.

Государственная инспекция Республики Абхазия 
по карантину растений

В ролях: Эмиль Петров (Ва-
дим), Екатерина Барышева 
(Мать), Милана Ломия (Нелли/
Кокаин), Ирина Делба (Няня/
Китти), Мадлена Барцыц (Соня), 
Лоида Тыркба (Зиночка/Незна-
комка), Кирилл Шишкин (Яг), 
Осман Абухба (Буркевиц), Рубен 
Депелян (Штейн), Руслан Жиба 
(Айзенберг/Мик), Саид Лазба 
(Священник/Хирге).

Перед пресс-показом режиссер 
Роман Кочержевский поделил-
ся с журналистами, отвечая на 
каверзные, кстати, вопросы, что 
ему было очень комфортно и ин-
тересно работать с абхазскими 
актерами. Он подчеркнул, что 
огромной удачей, которую он 
сразу отметил для себя, являет-
ся не только профессионализм и 
натренированность актеров, но и 
их способность и умение рабо-
тать в команде. 

– Актеры очень помогали мне, 
мы совместно создавали сцены. 
Несмотря на то, что времени на 
репетиции было немного, все ра-

ботали с удовольствием, помога-
ли друг другу, что тоже – большая 
удача.

Еще режиссер отметил, что 
актеры РУСДРАМа отличаются 
целеустремленностью, каждый 
выкладывается на полную, чтобы 
довести любого масштаба роль 
до такого уровня, будто бы она – 
главная.

И вот, премьера состоялась. И 
первые зрители, вкусившие аро-
мат этого мощного спектакля, 
уже советуют друзьям – идти и 
смотреть.

Потому что искусство, когда 
оно настоящее, способно пере-
вернуть мир, сознание, душу.

Надеюсь, так и будет. 
Юлия СОЛОВЬЕВА 

СОН РАЗУМА РОЖДАЕТ ЧУДОВИЩ…

«Дорога в гору» Виссариона Цвижба


